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San Jerónimo hizo historia al albergar la primera ruta de avistamiento de aves para personas con discapacidad visual en An-San Jerónimo hizo historia al albergar la primera ruta de avistamiento de aves para personas con discapacidad visual en An-
tioquia. En un evento organizado por la Secretaría de Turismo y el Hotel Lagotours y el periódico El Occidental. Los partici-tioquia. En un evento organizado por la Secretaría de Turismo y el Hotel Lagotours y el periódico El Occidental. Los partici-
pantes, en su mayoría personas con discapacidad visual y otros con discapacidad psicomotora, experimentaron la naturaleza de pantes, en su mayoría personas con discapacidad visual y otros con discapacidad psicomotora, experimentaron la naturaleza de 
manera única, conectando con las aves a través de sonidos, olores y texturas.manera única, conectando con las aves a través de sonidos, olores y texturas.

RUTA SENSORIAL DE AVES, NOTICIA MUNDIALRUTA SENSORIAL DE AVES, NOTICIA MUNDIAL

Ver página 2.Ver página 2.

Foto aérea tomada por El Occidental: Hotel Lagotours - San JerónimoFoto aérea tomada por El Occidental: Hotel Lagotours - San Jerónimo
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La Secretaría de Turismo de Antioquia, enca-
bezada por Margarita Restrepo, impulsó esta 
mágica experiencia en colaboración con el 

Hotel Lagotours, el periódico El Occidental y la Al-
caldía de San Jerónimo. Incluir a esta segmento de 
población, para Margarita Restrepo tiene, además 
del cumplimiento de una ordenanza para temas 
de inclusión, un significado súper especial, en la 
medida que se le llenan sus ojos de emoción, son 
lágrimas de alegría, mezcladas con tristeza, pero 
llenas de amor de Madre toda vez que una de sus 
hijas está en este grupo de personas en condición 
de discapacidad visual. Sin embargo, su emoción 
fue mayúscula al ver como llegaban los habitantes 
de la región con esta condición y literalmente, co-
menzaron a sentir los sonidos y el olor de las aves, 
con los maravillosos instructores de la Universidad 
de Antioquia y del Club de Aves del occidente an-
tioqueño. La alegría se contagio cuando estos visi-
tantes al Bosque Seco Tropical describían lo que 
estaban sintiendo con esta experiencia mágica de 
vivencia con la naturaleza.
La jornada comenzó con una mañana fresca y sin 
lluvia, culminando en un esplendoroso día medio 
soleado. El astro rey parecía confabularse con el 
evento, y los participantes, que nunca habían visto 
el sol, pudieron sentir su calor mientras experimen-
taban el sonido, el olor y la textura de las aves.
Los visitantes, guiados por instructores de la Uni-
versidad de Antioquia y del Club de Aves del Oc-
cidente Antioqueño, describieron con alegría sus 
sensaciones al “ver” las aves a través del oído, el 
olfato y el tacto. Esta experiencia mágica de con-

exión con la naturaleza quedó registrada como un 
evento de carácter mundial.
La presencia masiva de medios de comunicación 
destacó el éxito de la jornada. El Occidental, como 
medio promotor del evento, registró con inmensa 
satisfacción la construcción de senderos seguros 
con señales sensoriales de alerta y guía. El día que-
dará en la memoria como “el día que los invidentes 
‘vieron’ las aves en Antioquia”.
Esta iniciativa no solo subraya la importancia de 
la inclusión, sino que también demuestra cómo la 
colaboración entre instituciones y la comunidad 
puede generar experiencias transformadoras para 
todos.
Antecedentes Mundiales del Turismo Inclusivo: 
La jornada del 23 de mayo de 2024 en San Jeróni-
mo, Antioquia, donde se inauguró la primera ruta 
sensorial de aves para personas con discapacidad 
visual, se inscribe en un movimiento global que 
aboga por un turismo inclusivo y accesible para 
todos. Este evento no solo representa un hito en la 
región, sino que también se enmarca dentro de una 
serie de esfuerzos internacionales que buscan de-
mocratizar las experiencias turísticas y hacerlas ac-

cesibles a todas las personas, independientemente 
de sus capacidades físicas o sensoriales.
Inicios del Turismo Inclusivo
El concepto de turismo inclusivo comenzó a to-
mar forma a finales del siglo XX, cuando orga-
nizaciones de derechos humanos y asociaciones de 
personas con discapacidades empezaron a abogar 
por un acceso más amplio y equitativo a las activi-
dades recreativas y turísticas. La Convención so-
bre los Derechos de las Personas con Discapacidad 
(CDPD), adoptada por la ONU en 2006, fue un 
catalizador significativo, subrayando la necesidad 
de garantizar que todas las personas puedan disfru-

tar plenamente de su entorno natural y cultural.
Pioneros y Proyectos Innovadores
Europa ha sido pionera en el desarrollo de turismo 
inclusivo. Países como España, Italia y el Reino 
Unido han implementado numerosas iniciativas 
para hacer sus destinos turísticos accesibles. En 
España, por ejemplo, la Fundación ONCE ha tra-
bajado intensamente para adaptar monumentos y 
museos, ofreciendo recorridos táctiles y audioguías 
para personas con discapacidades visuales. Italia 
ha promovido rutas accesibles en ciudades históri-
cas como Roma y Florencia, mientras que el Reino 
Unido ha establecido estándares de accesibilidad 
para alojamientos y sitios turísticos.
América del Norte
En América del Norte, Estados Unidos y Canadá 
han liderado proyectos innovadores en turismo in-
clusivo. El Servicio de Parques Nacionales de Esta-
dos Unidos ha adaptado varios parques nacionales 
con senderos accesibles y programas educativos 
diseñados para personas con discapacidades. En 
Canadá, el enfoque en la inclusión ha llevado a la 
creación de experiencias turísticas multisensoria-
les, como visitas a parques y jardines botánicos que 
incluyen descripciones auditivas y oportunidades 
para tocar y oler plantas.
Innovaciones en Turismo Sensorial
El turismo sensorial, una subcategoría del turismo 
inclusivo, ha ganado prominencia al ofrecer expe-
riencias diseñadas para estimular los sentidos de 
aquellos que no pueden confiar en la vista o el oído. 
Este tipo de turismo permite a las personas con dis-
capacidades sensoriales disfrutar de la naturaleza y 
la cultura de maneras nuevas y significativas.
Japón
Japón ha sido un innovador en el turismo sensorial, 
desarrollando jardines y parques que se enfocan en 
los sentidos del tacto y el olfato. Los jardines de 
bambú de Sagano en Kioto, por ejemplo, han sido 
diseñados para proporcionar una experiencia audi-
tiva única con el sonido del viento moviendo las 
hojas de bambú. Además, los jardines japoneses a 
menudo incluyen plantas con texturas interesantes 

y fragancias fuertes para enriquecer la experiencia 
sensorial.
América Latina
En América Latina, Brasil ha implementado varias 
iniciativas para el turismo inclusivo y sensorial. 
El Parque Nacional de Iguazú ofrece recorridos 
guiados donde los visitantes pueden tocar las for-
maciones rocosas y sentir la fuerza de las cataratas 
a través del suelo. Estos recorridos incluyen guías 
capacitados en lenguaje de señas y descripciones 
detalladas para personas con discapacidades visu-
ales.
Casos Exitosos y Buenas Prácticas
Australia ha sido reconocida por su enfoque in-
clusivo en el turismo, especialmente en sus áreas 
naturales. Los parques nacionales australianos 
han desarrollado senderos accesibles y centros de 
visitantes equipados con tecnología asistida, como 
audioguías y mapas táctiles. Además, las playas 
australianas han sido adaptadas con sillas de ruedas 
anfibias y rampas para garantizar que todos puedan 
disfrutar del mar.
Sudáfrica
En Sudáfrica, la inclusión en el turismo se ha ex-
tendido a los safaris. Varias reservas naturales y 
parques de safaris han introducido vehículos adap-
tados y guías capacitados para ofrecer experiencias 
accesibles. Estos safaris permiten que las personas 
con discapacidades puedan disfrutar de la observa-
ción de la vida silvestre en su hábitat natural.
El éxito del turismo inclusivo depende en gran 
medida de la colaboración entre gobiernos, orga-
nizaciones no gubernamentales, empresas y comu-
nidades locales. La sensibilización y la educación 
son cruciales para fomentar una cultura de inclu-
sión y accesibilidad. Programas de formación para 
empleados del sector turístico y campañas de sen-
sibilización pública pueden ayudar a derribar bar-
reras y cambiar actitudes hacia las personas con 

discapacidades.
Hacia un Turismo Más Inclusivo
La inauguración de la primera ruta sensorial de 
aves en San Jerónimo, Antioquia, es un testimonio 
del compromiso del departamento y de Colombia 
con el turismo inclusivo. Al mirar hacia el futuro, es 
esencial continuar promoviendo la accesibilidad y 
la inclusión en todos los aspectos del turismo, ase-
gurando que cada persona, independientemente de 
sus capacidades, tenga la oportunidad de disfrutar y 
participar plenamente en las maravillas del mundo 
natural y cultural. Esta iniciativa no solo subraya la 
importancia de la inclusión, sino que también dem-
uestra cómo la colaboración entre instituciones y la 
comunidad puede generar experiencias transforma-
doras para todos.

RUTA SENSORIAL DE AVES EN SAN JERÓNIMO: UNA 
EXPERIENCIA MÁGICA

El 23 de mayo de 2024, quedó registrado como un día histórico para el turismo inclusivo en el departamento de An-
tioquia. La primera ruta sensorial de aves para personas con discapacidad visual se llevó a cabo en el emblemático 
Hotel Lagotours, en el municipio de San Jerónimo.
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Balmore González Mira.FUNDADORES

El Occidental como medio informativo independiente de prensa 
alternativa presenta con orgullo varias de las iniciativas que ha 
venido acompañando y que se han convertido en acciones tangi-

bles en la región del occidente antioqueño propendiendo por potenciali-
zar las condiciones climáticas,  naturales, históricas, turísticas, políticas, 
culturales, geográficas y artísticas para que haya desarrollo y riqueza 
desde lo local con proyección regional, nacional y porque no, mundial. 
El Encuentro de historia en Frontino, que lo define como la ciudad de 
Antiochia y la permanencia de la ciudad allí por unos 40 o 50 años; la 
discusión del plan de desarrollo de Antioquia en Occidente desde San-
tafe de Antioquia y en  Urabá desde Apartadó; el Encuentro de dirigen-
tes en Abriaquí, con su nutrida participación y la voluntad indiscutible 
del gobierno departamental; el Consejo subregional de turismo del oc-
cidente antioqueño en San Jerónimo, con el compromiso serio de avan-
zar en poder hacer de todos los municipios un lugar de recorrido para 
propios y extraños;  el Encuentro de historia de Antioquia en Venecia, 
con la gran asistencia de centros de historia de varios municipios de 
todas las regiones; la Primera ruta Sensorial de avistamiento de aves 
en el hotel  Lagotours de San Jerónimo, como una propuesta disrup-
tiva al turismo mundial; la visita a las obras del Túnel del Toyo, la 
más importante obra del departamento, y muy pronto la visita a Puerto 
Antioquia en el Urabá; son algunas de las acciones que permiten vi-
sualizar un periodismo responsable y con proyección hacia la comu-
nidad y que han marcado positivamente la agenda de las subregiones 
del Suroeste, Occidente y Urabá, que nosotros plasmamos como una 
contribución seria al bienestar de los habitantes de nuestros pueblos. 
No nos hemos limitado a informar acontecimientos, hemos hecho par-
te de ellos y así continuaremos, más ahora que nos acercamos a los 
12 años de existencia periodística, con registro y acompañamiento 
al acontecer del pueblo antioqueño, para que Colombia y el mundo 
se enteren de lo que está pasando en nuestras maravillosas tierras.  
A estas calendas ya los Planes de Desarrollo de los entes territoriales es-
tán construidos y aprobados, y El OCCIDENTAL está listo para ayudar 
a qué se hagan realidad y contar la realidad de los mismos desde una 
información responsable y amable para todos nuestros lectores. ¡Siga-
mos construyendo región!

SEGUIMOS APORTANDO AL 
DESARROLLO REGIONAL 

Listo el Plan de Desarrollo 
“Por Antioquia Firme”

Muy seguramente todos los colombianos tenemos 
recuerdos desde siempre, sobre el desplazamie-
nto forzado de la población, pues esta ha sido 

una realidad generada por las diferentes violencias que 
ha vivido nuestra República, tanto desde la denomina-
da “violencia” partidista de 1948, como las sucesivas 
guerras de guerrillas, del narcotráfico, del terrorismo, de 
los mal llamados paramilitares y hasta nuestros días con 
los diferentes grupos armados residuales y las diferentes 
formas de amenazas de arreglo de conflictos por mano 
propia. Múltiples han sido las diferentes formas violen-
tas de desplazamiento de millones de familias en todo el 

territorio nacional.
A través del acuerdo municipal 007 de 2009 Frontino se convirtió en el primer 
municipio del país que exoneró de impuesto predial y condonó las deudas de 
las víctimas de desplazamiento forzado que dejó el conflicto armado que azotó 
la región.
La iniciativa fue la primera de su tipo en Colombia y buscó no solo compensar 
a los desplazados que a lo largo de varios años tuvieron que abandonar sus 
fincas o negocios en el casco urbano, sino también propiciar el retorno de los 
habitantes.
Como alcalde del municipio por esa época habíamos visto migrar al menos 
una tercera parte de sus habitantes por culpa del conflicto armado, según las ci-
fras que manejamos en los diferentes censos de desplazamiento, de la Alcaldía 
local, la personería, las parroquias, el Cicr, entre otros, los desplazados de 
Frontino para ese momento eran unas 10.300 personas, muchas de las cuales 
serían las beneficiadas con el proyecto propuesto.
Recuerdo que el proyecto nació de una iniciativa surgida cuando fui Personero 
del municipio, en el período inmediatamente anterior, lo que me permitió con-
ocer de cerca el drama de las familias desplazadas.
La gente llegaba a quejarse de las cuentas de predial, que eran impagables, 
porque muchos abandonaron por 10 años o más sus fincas y no podían pro-
ducir. Y se dieron casos como el de personas con predios avaluados en 10 mil-
lones de pesos y deudas por 18 millones en impuestos al muncipio. Nos dimos 
cuenta que esos recursos jamás podrían ser pagados por la gente y resolvimos 
darnos a la tarea de condonar las mismas y exonerar por los tres años siguien-
tes a quienes retornaran y con esta medida, el Municipio desistía de cobrar 
unos 1.500 millones de pesos. Logramos que durante el tiempo que estuvo 
vigente el acuerdo los desplazados empezaran a retornar y aunque algunos 
volvieron para vender, varios se quedaron y pudieron recuperar sus tierras y 
volver a producir sin ser unos desarraigados.
Valdría la pena revisar esta experiencia y retomarla como un modelo final de 
retorno, perdón y no repetición.

Por: Balmore González Mira.

¿Y SI LOS DESPLAZADOS RE-
TORNAN A SUS PUEBLOS?

Juan Carlos Sepulveda S

Alfazar González Mira.

Mateo González Betancur

La Asamblea de Antioquia ha dado luz verde al Plan de Desarrollo Depar-
tamental 2024-2027 “Por Antioquia Firme”, una hoja de ruta ambiciosa 
y transformadora que prioriza las inversiones en programas sociales para 

los próximos cuatro años. Con más del 50% del presupuesto destinado a la 
“Cohesión desde lo social”, este plan aborda educación, salud, inclusión, cul-
tura, deportes, mujeres, jóvenes y cuidado, representando una inversión de 14 
billones de pesos. El Gobernador Andrés Julián Rendón celebró la aprobación 
y agradeció a la Asamblea: “Este es el mejor resultado posible de un documen-
to que nos recoge a todos, a distintos sectores poblacionales y territoriales; ya 
nos queda a nosotros ejecutar, avanzar y honrar la gran expectativa que tienen 
los antioqueños en cada uno de nosotros”. El plan incluye medidas clave como 
la lucha contra el hambre mediante el Sistema Departamental de Transferen-
cias y el fortalecimiento del programa de Alimentación Escolar, además de la 
creación del Sistema Departamental del Cuidado para los más vulnerables. 
En conectividad, se destaca el Plan Vial Departamental con la intervención de 
3.581 km de vías y la mejora de 10.000 km de vías terciarias, la expansión de 
la conectividad digital con fibra óptica e internet satelital, y el fortalecimiento 
del Sistema Metro para mejorar los encadenamientos productivos. Tras cinco 
meses de co-creación con comunidades y sectores en las nueve subregiones de 
Antioquia, el documento final será sancionado por el Gobernador, marcando el 
inicio de una nueva era de desarrollo y bienestar para los antioqueños.
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Durante una visita a las obras del Túnel del 
Toyo, cerca de 130 dirigentes de las re-
giones del Suroeste, Occidente y Urabá 

pudieron experimentar de primera mano la mag-
nitud de esta obra faraónica. Caminaron sobre 
la tierra húmeda de las cordilleras occidentales 
y observaron con asombro cómo las máquinas 
perforan la montaña, creando una infraestruc-
tura que transformará la conectividad del país.
El Túnel del Toyo, que promete acercar a Colombia 
con Urabá y al país entero con el mundo a través de 

los océanos, es un proyecto que ha superado las ex-
pectativas de todos. Sin embargo, la continuidad de 
esta obra depende de que el gobierno nacional cum-
pla con el compromiso inicial del cierre financiero 
y gire los recursos necesarios para su culminación.
La Gobernación de Antioquia anunció que el tramo 
1 de esta megaobra, cuya responsabilidad recae en el 
gobierno departamental, será entregado en noviem-
bre. A partir del próximo año, se iniciarán las ad-
ecuaciones de iluminación y ventilación del túnel, 
preparando el camino para su plena operatividad.

Los visitantes, entre alcaldes, concejales y di-
rigentes de las tres regiones, expresaron su ad-
miración por la tecnología y el esfuerzo humano 
involucrados en la construcción del Túnel. Este 
proyecto no solo simboliza un avance en la infrae-
structura, sino también una promesa de desarrollo 
y prosperidad para las regiones conectadas por él.
El Túnel del Toyo es, sin duda, una muestra 
de cómo la realidad puede superar la imagi-
nación, proyectando un futuro de progreso y me-
jor calidad de vida para todos los colombianos.

En un escenario que parece sacado de un cuento de ficción, la tierra se abre para dar paso al desarrollo en el Túnel 
del Toyo. Este monumental proyecto reducirá significativamente las distancias para pasajeros y carga entre Puerto 
Antioquia y el resto del mundo, conectando de manera eficiente a esta región con cualquier punto de Colombia.

EL TÚNEL DEL TOYO: UNA OBRA 
QUE SUPERA LA IMAGINACIÓN

Informe especial:

Lucas Gómez Cuartas, Gerente 
General y Socio fundador de Tra-
zos Urbanos, cuenta que el nuevo 
puerto traerá más de 800 empre-
sas y generará más de 17,000 em-
pleos. Las empresas son el motor 
de la generación de empleo, traen 
progreso y desarrollo para las re-
giones. Actualmente, en Urabá se 
mueven 1,800 toneladas de carga al 
año, principalmente banano. Con el 
nuevo puerto, se moverá gran par-
te de la carga del país. Este puerto 
representa una inversión de más de 
800 millones de dólares y será el 
puerto más moderno de Colombia.
El puerto ocupará más de 38 hec-
táreas al lado del río León, en la 
zona de Nueva Colonia. La cons-
trucción del puerto lleva más de 24 
meses y estará listo para el primer 
semestre de 2025. En esta obra, se 
han empleado más de 200 provee-
dores regionales. El puerto genera-
rá ingresos para proveedores y por 
pago de nóminas por más de 50 
millones de dólares al año, y repre-
sentará impuestos proyectados para 
el municipio por más de 35 millones de dólares.

Se espera que, una vez terminado, lleguen a la 
región 10,000 empresas colombianas para hacer 

transacciones internacionales. 
Este puerto se convertirá en el 
principal contribuyente del mu-
nicipio de Turbo. El ecosistema 
portuario que se está creando en 
Urabá necesitará más de 300 res-
taurantes, más de 50 hoteles, 50 
empresas de aduana, 250 empre-
sas de transporte, 40 empresas de 
carga y 20 empresas de logística.
Cuando uno está en Urabá, se da 
cuenta de que esta región se aleja 
de la situación actual del país. El 
país atraviesa un momento lento 
en el que la economía no crece 
como se espera, con retos impor-
tantes. Pero Urabá, con un gran 
proyecto y una gran empresa, se 
transforma de manera diferente. 
Definitivamente, Urabá se per-
fila para convertirse en uno de los 
centros empresariales, industriales 
y portuarios más importantes de 
Colombia. Creo que es el momento 
de empezar a mirar a Urabá, venir 
a conocerlo y empezar a invertir 
en él. manifestó recientemente un 
conocedor de la zona de Urabá.
Sin el Túnel del Toyo funcio-
nando, las bondades de Puerto 

Antioquia estarán limitadas a su supervivencia.
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Por inicia-
tiva de la 
alcaldesa de 

Frontino, Gabri-
ela Rivera Cano 
y con el beneplá-
cito del Goberna-
dor Andrés Julián 
Rendón, visita-
mos en el valle 
de Musinga, bello 

corregimiento de Frontino, una vieja 
pero siempre nueva infraestructura in-
dustrial de procesamiento de la caña. 
Hace 16 años fue inaugurada y no se 
ha puesto a funcionar en su integrali-
dad.
Coordinados por la Secretaria de Ag-
ricultura, Rosa Acevedo y acompaña-
dos por profesores de la Universidad 
de Antioquia y funcionarios de alto 
nivel de la FLA; y en un buen día de 
campo con la presencia de las Uma-
tas de municipios vecinos, se hizo un 
repaso de lo que significa el proyecto 
y el interés cierto del actual gobierno 
departamental de acabar con los “ele-
fantes blancos” que existen en el territorio antio-
queño y colocarlos al servicio de mejores causas.
El optimismo y la esperanza regresan a esa región 
después de escuchar a la Universidad y a la Fábrica 
de Licores sobre las potencialidades de la planta en 
materia de producción de diferentes tipos de alco-
hol, vinagres y productos para alimentación huma-

na y nutrición animal; vinazas y abonos orgánicos 
para aprovechamiento agricola y pecuario y por su-
puesto, para producción de licores artesanales ha-
cia un mercado en crecimiento como lo demuestra 
el “aguardiente amarillo” del municipio de Man-
zanares en el departamento de Caldas.
Esto último no significa que se anule lo otro, al con-

trario, sería el aprovechamiento cabal 
e integral que se haría de esa buena 
intención para la región que se real-
izó en la presidencia de Álvaro Uribe 
Vélez, la primera gobernación de An-
ibal Gaviria y consolidada en la ad-
ministración de Luis Alfredo Ramos 
siendo alcalde de Frontino Balmore 
González Mira en año 2009.
Pues bien , vamos a ver cómo sale 
adelante éste proyecto atrasado más 
de tres lustros. Él comporta todos 
los ingredientes para ser exitoso: la 
necesidad de buscar alternativas a 
los productores de caña, el liderazgo 
y conocimiento integral y ances-
tral de la caña por nuestros guapos 
campesinos cañicultores, como lo 
demostró en sus exposiciones el di-
rigente panelero, concejal y líder de 
la región Norberto Usuga Gallego, la 
condición empresarial de los panele-
ros, la voluntad técnico-científica de 
la Universidad de Antioquia, el olfato 
de la FLA para mirar nuevos nego-
cios y mercados, el compromiso de 
la secretaría de agricultura de coordi-

nar acciones y gestiones diversas para impulsar el 
desarrollo agroindustrial de la región de occidente, 
la necesidad del mercado subregional y departa-
mental de los bienes producidos en ella y, por sobre 
todo, la voluntad politica del gobierno de Andrés 
Julián Rendón de hacer que las cosas pasen, por 
una ¡Antioquia siempre Firme !

LA PLANTA DE ALCOHOLES DE FRONTINO, ESPERANZA 
PARA LOS PANELEROS

Por: Felíx Alfazar Gonzáñez Mira

El Olvidado Asombro de estar Vivos
Por: Mauro Valbuena Ch

Tuve la fortuna de coincidir 
con la escritora Antioque-
ña Piedad Bonett a través 

de su libro “lo que no tiene 
nombre”, y me invitó a escribir 
hoy sobre salud mental, diver-
sidad e inclusión; temas que se 
convierten en agendas priori-
zadas en muchos de los Planes 
de desarrollo que en esta época 
se vienen aprobando en los 19 
Municipios del occidente, en el 

Departamento y el país, pero que a su vez se han 
conectado con mi cotidianidad, que ha vivido en 
las últimas semanas acercamientos y reflexiones 
sobre el duelo, la muerte, la pérdida y los recursos 
emocionales que tenemos los seres humanos, para 
asumir este tipo de sucesos. 
Indagué algunos datos de la OMS (Organización 
Mundial de la Salud) y otras fuentes secundarias y 
me parece importante resaltar lo siguientes:
•Cerca de mil millones de personas vivían con un 
trastorno mental en 2019, incluido el 14% de todos 
los adolescentes del mundo y que 1 de cada 100 
muertes fueron por suicidio, el 58% de ellas come-
tidas por personas menores de 50 años.
•la depresión y la ansiedad aumentaron más del 
25% sólo en el primer año de la pandemia del co-
vid-19.
•El 71% de todas las personas con psicosis no reci-
ben servicios de salud mental, con una gran dispa-
ridad entre naciones. Mientras el 70% de las perso-
nas que padecen este trastorno mental en los países 
de ingresos altos reciben tratamiento, en los países 
de ingresos bajos sólo reciben atención mental el 
12% de las personas.
•En el caso de la depresión, las deficiencias en la 
cobertura son amplias en todos los países: sólo un 
tercio de las personas en los países de ingresos altos 
reciben cuidados de salud mental, mientras que el 
tratamiento mínimamente adecuado para esta en-
fermedad oscila entre el 23% en las naciones de 
rentas altas y el 3% en las de bajas y medias bajas.
•Encuesta de Minsalud (2023) revela que el 66,3% 
de los colombianos declara haber enfrentado algún 
problema de salud mental.
•Según la Unicef, en Colombia, el 44,7 % de los 

niños sufren afectaciones en su salud mental, mien-
tras en el mundo la cifra es de 168 millones. El 
panorama puede empeorar considerando que los 
conceptos y mitos negativos sobre salud mental 
–intencionados o no– impiden que niñas, niños y 
adolescentes expresen sus emociones, busquen 
ayuda con adultos de su entorno o soliciten apoyo 
profesional, lo que puede agudizar situaciones que 
pueden abordarse con acompañamiento.
•Cifras de medicina legal muestra que en el depar-
tamento de Antioquia durante el año 2018 y el año 
2022 se presentaron 1738 suicidios de hombres y 
412 de mujeres para un total de 2150 casos, eviden-
ciando un aumento progresivo y exponencial año a 
año, durante este periodo.
Estos datos, el libro de Piedad y los acercamien-
tos que he tenido a procesos de duelo durante las 
últimas semanas me generaron algunas reflexiones 
que quiero entregarles a los lectores del occidental, 
para que nos hagamos cargo de una problemática 
silenciosa y progresiva que no es ajena a occidente:
•Es necesario trabajar en la resignificación del 
bienestar de las personas, en donde la promoción 
de la salud mental sea asumida como prioridad en 
la cotidianidad de los habitantes. No solo desde la 
atención, sino desde la promoción.
•Indispensable desmitificar y hacer pedagogía para 
que las personas que nos ocupamos de nuestra sa-
lud mental no seamos tildados, juzgados y seña-
lados; eso hace que muchas personas padezcan la 
enfermedad de manera silenciosa sin tratarla.
•Los recursos emocionales deben ser dotados, es-
timulados y promovidos desde los diferentes espa-
cios de socialización de las personas. Apremiante 
que dejemos de satanizar a las emociones y a las 
personas que se tildan de ser “muy emocionales” 
como algo que es negativo o problemático, ya que 
esto hace que se estigmaticen y se generen brechas 
alrededor de su tratamiento y autogestión.
•Una educación basada en la empatía hacia lo di-
verso es fundamental para acompañar el entendi-
miento de esta problemática. Es muy común que las 
personas que presentan problemas de salud mental 
sean juzgadas, discriminadas y no aceptadas en los 
diferentes espacios de socialización. A los seres hu-
manos nos cuesta ver lo que es diferente a lo cono-
cido y cuando nos lo encontramos, lo segregamos. 

Una persona con problemas de salud mental ya está 
viviendo sus propias batallas internas, podemos ali-
vianar su camino, a través de relaciones mediadas 
por la simpatía.
•Acudan al psicólogo con el mismo ahínco, con el 
que van a trabajar tren superior o glúteos a un gim-
nasio. Cómo cualquier proceso en la vida, lo que no 
se estimula se atrofia y es obligatorio que en occi-
dente ir a terapia y hacerse cargo de la salud mental 
no sea opcional; debe incorporarse en las rutinas de 
autocuidado de los ciudadanos.
•Efrén Martínez habla de vivir una vida en rique-
za siendo los más valioso la posibilidad de abrazar 
las emociones, gestionarlas, hacerse cargo de estas 
y vivir una vida con consciencia. Si las personas 
invirtiéramos anualmente en este tema, como lo ha-
cemos para cambiar nuestro outfit o celular, nos es-
taríamos haciendo corresponsables en un tema, en 
el que usualmente le delegamos la responsabilidad 
al estado o a los demás.
Leer “lo que no tiene nombre” de Piedad Bonett 
me invita a ser más consciente de la empatía cómo 
vehículo para humanizar las relaciones, sobre todo 
porque no sabemos cómo batalla cada persona en 
su mundo interior; ver la muerte de cerca y apre-
ciar cómo los demás se abruman con la pérdida de 
sus seres queridos, me ratifica que debemos forta-
lecer nuestros recursos emocionales para afrontar 
la ruleta rusa que es la vida, en donde ganamos y 
perdemos todo el tiempo y estas dos conexiones 
me reafirman que estos  nos debe de servir como 
herramienta corresponsable para contribuir a un 
problema que como bola de nieve, crece, aumenta 
y arrasa; la crisis de salud mental.
Cierro invitándolos a ocuparse de su salud mental; 
no se queden callados, cuenten, consulten en su 
EPS, vayan a Comfenalco, pregunten por el pro-
grama sin costo de los “escuchaderos” o dialogue-
mos que son espacios de asesoría psicológica para 
fortalecer la salud mental, si es empresario indague 
por los premios inclusión, para que le entreguen 
herramientas para gestionar la diversidad de sus 
trabajadores y en general aprovechen a la caja de 
compensación de la región y toda su oferta pensada 
en fortalecer lo físico, lo emocional y la inclusión 
social, en donde el bienestar en occidente sea de 
todos y para todos.
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Los bloqueos a las obras de infraestructura vial 
que hoy se construyen en suelo antioqueño, 
vienen desde el gobierno nacional. Esto no 

solo perjudica al departamento de Antioquia, los 
perjuicios económicos son grandes para otras re-
giones de Colombia que ven estancado su desarrol-
lo, en lo que pareciera una venganza del gobierno 
nacional con los antioqueños.
Como lo hemos informado oportunamente, el go-
bierno nacional sigue bloqueando el desarrollo 
del país con el bloqueo sistemático que conciente-
mente le hace a las obras que se construyen o pasan 
por el departamento de Antioquia.

OBRAS AL TÚNEL DEL TOYO:

El OCCIDENTAL ha entregado todos los momen-
tos de lo que ha sido la conciente decisión del alto 
gobierno nacional de atrasar y paralizar las obras 
aledañas al Túnel del Toyo, como una venganza 
con los dirigentes paisas que no le marchan a su 
despotismo. El problema ha sido más evidente 
ahora que el actual Gobernador de Antioquia, An-
drés Julián Rendón Cardona, les ha desnudado sus 
mentiras y negativas para aportar los recursos que 
le corresponden a la Nación en este megaproyec-
to que une a Antioquia y al país con el mundo, a 
través de Puerto Antioquia en Urabá. Los 650.000 
millones de pesos que el gobierno de Petro no ha 
desembolsado ponen en peligro de continuidad una 
de las obras viales más importante de Colombia y 

lo dejarían como el elefante blanco más vergon-
zoso de Latinoamérica. En palabras del goberna-
dor de Antioquia, Andrés Julián Rendón Cardona 
no terminar las vías hacia el Túnel del Toyo “nos 
llevará a tener el elefante blanco más vergonzoso 
en la historia”.

PUERTO ANTIOQUIA EN URABÁ CASI LIS-
TO:

Un Puerto en el mar de Urabá que será la solución 
exportadora para casi toda Colombia, pues las 
mercancías y productos vendrían desde cualquier 
lugar del país, a menos costos y por mejores vías 
para ser exportadas por Urabá, y en menos tiempo, 
tampoco estarían listas para el primer trimestre de 
2025 cuando esté en operación Puerto Antioquia, 
uno de los más modernos de la región. Así las co-
sas, el flujo vehicular entre Santafe de Antioquia y 
Uramita, colapsaría de tal forma, que los empresa-
rios exportadores y transportadores preferirían otra 
plataforma sobre el mar, para llevar sus productos 
al exterior, pues un trayecto de menos de una hora 
para los carros de carga con el Túnel del Toyo fun-
cionando, se podría convertir en un trayecto de 4 ó 
5 horas más, con gastos en combustible, desgaste 
de vehículos, más tiempo y costos de tarifas.
Alterno al canal de Panamá al poder transportar 
carga entre Buenaventura y Urabá, como lo explica 
claramente el editorial de El Colombiano “Se trata 
de un hecho, no solo histórico, algo que el depar-
tamento venía soñando desde hace casi dos siglos, 
sino que tiene un profundo significado para el país: 
se podrá conectar más fácil el Océano Atlántico con 
el Océano Pacífico gracias al puerto de Urabá, lo 
que por estos días es más conocido como un canal 
seco, haciendo referencia a que cumple la misma 
función del canal de Panamá pero descargando en 
un puerto y llevando la carga por tierra hasta otro 
puerto en el Pacífico”.
“Los números que anticipa la megaobra dan la di-
mensión de lo que allí ocurrirá una vez entre en 
operación. El proyecto promete triplicar la mer-
cancía que se mueve anualmente, de 2 millones de 
toneladas a 7 millones, con inyecciones anuales de 
recursos por más de 20 millones de dólares”.
“Solo hagamos cuentas de lo que significa para el 
país tener más cerca un puerto moderno: en el caso 
de Bogotá, reducirá su distancia por lo menos en un 
33% en comparación con el puerto de Cartagena.

Con respecto a Cali, la distancia se reducirá un 
23% en comparación también con la capital de 
Bolívar, y en el Eje Cafetero, Manizales, Pereira 
y Armenia tendrán una salida al mar 36%, 35% y 
33% más cerca respectivamente. Estos datos son 
de vital importancia si se tiene en cuenta que solo 
en Antioquia, Cundinamarca y el Eje Cafetero está 
concentrado el 70% del PIB del país”.

LO DEL SUROESTE IGUAL O PEOR:
Como lo hemos evidenciado en nuestras páginas, el 

tema con las vías que van hacia el suroeste del de-
partamento de Antioquia no distan mucho de lo que 
viene pasando con las del Túnel del Toyo, el blo-
queo es sistemático, y aunque se viene reclamando 
que se ponga en un funcionamiento un tramo que 
ya está listo, “inexplicablemente la ANI se niega a 
hacerlo, esto ya ha cobrado vidas humanas como 
ocurrió el fin de semana pasado” nos dijo un habi-
tante de la región.
En conclusión no solo se perjudica al Occidente 
antioqueño con los incumplimientos en las obras 
complementarias del Túnel del Toyo; al Suroeste 
con esta negligencia que se vive en sus vías; Urabá 
que no podrá ver cumplido su sueño de llegar a co-
municarse con Medellín en menos de 5 horas, sino 
a todo el departamento de Antioquia, pero a casi 
todas las regiones de Colombia que ven con preo-
cupación como el desarrollo es paralizado por el 
mismo estado colombiano, como en ninguna otra 
parte del mundo fuera normal que pudiera ocurrir.

GOBIERNO NACIONAL BLOQUEA SISTEMATICAMENTE 
EL DESARROLLO VIAL DE COLOMBIA

Informe especial Periódico El Occidental
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La comunidad, en general, ha estado manifes-
tándole sus inquietudes al periódico El Oc-
cidental, por el derrumbe en el sector de Las 

Meloneras. Nos comunicamos con Devimar, la 
concesionaria de la Vía al Mar 1, y nos ha dado una 
declaración sobre la situación, en exclusiva para El 
OCCIDENTAL. 

Estas obras para retomar el flujo vehicular normal, 
fueron iniciadas un año y medio después de que 
hubo desprendimiento de material rocoso sobre la 
doble calzada, el cual invadió el carril que permitía 
el tránsito continuo de quienes se movilizan en el 
sentido Santa Fe de Antioquia- Medellín, y afectara 
la estructura del puente El Sapo.

Entrevista:
El Occidental: ¿Por qué año y medio después 
sigue cerrado el paso en Meloneras?
Respuesta: Según Devimar, el contrato de Conc-
esión 014 de 2015 con la Agencia Nacional de In-
fraestructura, ANI, establece que la estabilización 
del talud de Meloneras no está dentro del alcance 
de la empresa, ya que es un problema que forma 

parte de los pasivos ambientales del proyecto an-
terior.
El Occidental: ¿Por qué apenas comienza el in-
vierno se empiezan las obras?
Respuesta: Devimar afirma que después de reali-
zar trámites con varias entidades, comenzaron en 
febrero de 2024 los trabajos de estabilización del 
talud cerca del puente El Sapo, en Meloneras.
El Occidental: ¿Qué obras realizarán y cuánto se 
calcula que se demoren?
Respuesta: Actualmente, un equipo de 40 personas 
está llevando a cabo labores de perforación para in-
stalar anclajes y aplicar concreto lanzado. Se espera 
que una vez estabilizado el talud, se inicien las ob-
ras de reparación del puente El Sapo, lo cual podría 
llevar tiempo.
El Occidental: ¿Cuándo creen entonces que se 
normalizará el paso por Meloneras?
Respuesta: Se estima que la fecha tentativa de ap-
ertura total al tráfico en Meloneras será en el primer 
trimestre de 2025.
El Occidental: ¿Están tomadas todas las medidas 
de contingencia y de gestión del riesgo para el in-
vierno que recién empieza en las vías a cargo de 

Devimar?
Respuesta: Devimar asegura que se están tomando 
todas las medidas necesarias, incluyendo controles 
de tráfico con pare y siga, para garantizar la seguri-
dad de los usuarios durante el invierno.
El Occidental:¿El puente amarillo o del virrey ten-
drá algún tratamiento?
Respuesta: No se menciona ningún tratamiento es-
pecífico para el puente amarillo o del virrey en la 
respuesta de Devimar.

La comunidad espera que con estas acciones, se 
restablezca pronto la movilidad en el sector y se 
garantice la seguridad de quienes transitan por la 
zona afectada en Las Meloneras, San Jerónimo.
La Oficina de Comunicaciones de Devimar ha ase-
gurado que se están tomando todas las medidas 
necesarias para garantizar la seguridad y movilidad 
de la comunidad por esta zona.
Este medio se enteró de que las respuestas de la 
Agencia Nacional de Infraestructura, ANI, no han 
sido oportunas y ello ha llevado al atraso de las ob-
ras en Meloneras y en otros tramos viales del de-
partamento.

Aún falta un año para que Meloneras 
entre en funcionamiento 

Así va el derrumbe en Las Meloneras, en San Jerónimo. La comunidad del Occidente antioqueño ha estado inquieta 
por el derrumbe en el sector de Las Meloneras. Devimar, la concesionaria de la vía, nos ha dado una declaración 
sobre la situación.

Lastimosamente, hemos ve-
nido padeciendo en nues-
tro Occidente antioqueño, 

la enfermedad que yo llamo: 
“La Falta de Oportunidades”. 
Diariamente observamos noti-
cias de las capturas, asesinatos y 
pancartas de los más buscados, 
de jóvenes de nuestros munici-
pios del Occidente, que los vie-
ron nacer, pero que por falta de 

acompañamiento y apoyo de las administraciones 
regionales y nacionales, sus sueños se fueron des-
vaneciendo y cayeron en una vida de delincuencia.
He pensado durante mi vida, que es muy impor-
tante tener los espacios físicos para que los jóvenes 
se preparen y desarrollen en los distintos campos 
artísticos, deportivos, culturales y sociales, etc, 
pero es mucho más importante que los programas 
que tienen las administraciones, lleguen con mu-
chísima más vehemencia. Nunca sabremos si en 
nuestras veredas y corregimientos, estará nuestro 
próximo James Rodríguez, o nuestro próximo Ga-
briel García Márquez o nuestro próximo Fernando 
Botero, o la próxima Karol G o Shakira, si no lle-
vamos la asistencia necesaria para que se poten-
cien las capacidades de nuestros jóvenes.
En el Occidente antioqueño, un tesoro cultural y 

natural, se gesta una necesidad de gran importan-
cia; apoyar el crecimiento cultural, artístico y de-
portivo de los jóvenes en las veredas, corregimien-
tos y municipios en general. Esta región, rica en 
tradiciones y talento, tiene en sus manos la opor-
tunidad de sembrar en su juventud las semillas del 
desarrollo integral, esto, con el fin de arrebatar es-
tos potenciales jóvenes de las manos oscuras de la 
delincuencia.
Los líderes locales son piezas clave en este proceso, 
su compromiso y visión pueden marcar la diferen-
cia entre un futuro prometedor y uno limitado. Es 
urgente que reconozcan la importancia de invertir 
en programas y proyectos que fomenten la cultura, 
el arte y el deporte en la juventud.
La cultura, como raíz identitaria, fortalece el sen-
tido de pertenencia y la autoestima. El arte, como 
expresión creativa, estimula la imaginación y la 
sensibilidad. El deporte, como disciplina física y 
mental, enseña valores como el trabajo en equipo, 
la perseverancia y el respeto. Y todos alejan de la 
delincuencia.
Estas herramientas no solo enriquecen la vida de 
los jóvenes, sino que también contribuyen al de-
sarrollo social y económico de la región. Un joven 
involucrado en actividades culturales, artísticas o 
deportivas es un joven menos propenso a caer en 
la delincuencia o la violencia, y más dispuesto a 

ser un agente de cambio positivo en su comunidad.
Sigo pensando que la inversión social, cultural, 
artística y deportiva, siempre será un salvavidas en 
un mar picado de delincuencia, que lo único que 
trae son Dolores de Cabeza a padres que pierden a 
sus hijos y a una comunidad que padece constan-
temente los flagelos de la delincuencia. Es hora de 
sembrar en nuestros jóvenes las semillas del arte, la 
cultura y el deporte.
Los líderes del Occidente antioqueño tenemos la 
responsabilidad de abrir espacios, crear oportuni-
dades y facilitar recursos para que los jóvenes pu-
edan desarrollar su potencial. No podemos permitir 
que la falta de apoyo limite el horizonte de nuestros 
jóvenes, ni que la falta de visión obstaculice el cre-
cimiento de nuestra región.
Es hora de que los líderes del Occidente antioqueño 
nos unamos en un esfuerzo conjunto para apoyar y 
empoderar a la juventud, apoyar los nuevos lider-
azgos y tener toda la voluntad política para hacer 
posible estos cambios. Siempre vamos a preferir 
que nuestras calles estén llenas de médicos, pro-
fesores, escritores, cantantes, artistas, deportistas, 
personas apasionadas por lo que hacen, que no de 
asesinos, jíbaros, ladrones, secuestradores y per-
sonas que tienen sus sueños frustrados, porque no 
pudimos encontrar la cura que a esta enfermedad 
que nos da, diariamente, muchos dolores de cabeza.

INVERSIÓN QUE EVITA DOLORES DE CABEZA
Por: Mateo González Betancur
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A sus 37 años, Edison, criado en Ebéjico, ha 
centrado sus esfuerzos en proyectos que 
abordan la sostenibilidad empresarial, so-

cial y ambiental.
En los últimos cinco meses, Restrepo ha apoyado 
al gobernador en diversos proyectos 
de ordenanza, siendo el más signifi-
cativo el uso del 100% del impuesto 
vehicular para la alimentación de la 
primera infancia. Sin embargo, su 
propuesta más destacada ha sido la 
de las “Ecoescuelas”. Este proyec-
to busca que todas las instituciones 
educativas del departamento adop-
ten prácticas sostenibles, incluyen-
do infraestructura con agua potable, 
recolección de agua lluvia, energía 
renovable y saneamiento básico. 
“Hoy carecemos de muchas institu-
ciones educativas con agua potable. 
No hay recolección de agua lluvia, 
no hay energía sostenible, no hay 
huertas”, comentó Restrepo, aña-
diendo que la idea es convertir este 
proyecto en una política pública de-
partamental.
Además de su enfoque en la sos-
tenibilidad educativa, Restrepo ha 
puesto énfasis en la necesidad de 
mejorar la conectividad vial para potenciar el tur-
ismo y el desarrollo económico del occidente an-
tioqueño. Destacó la importancia de las vías Mar 
1 y Mar 2, que conectan al Urabá, y la necesidad 
de consolidar estos tramos para fortalecer la sub-
región. Restrepo también subrayó la urgencia de 

conectar el suroeste con el occidente a través de la 
vía Bolombolo – Santa Fe de Antioquia y proyectar 
la ruta hacia Puerto Antioquia en el Urabá.
Uno de los principales retos, según Restrepo, es la 
discusión sobre los tramos de la ANI, que prom-

etieron 19 km pero solo están ejecutando 14. “Más 
allá de pelear con el gobierno nacional, debemos 
enfocarnos en lo que podemos hacer desde Antio-
quia para mejorar la calidad de vida de las personas 
y brindar conectividad”, enfatizó.
Restrepo ha abogado por la descentralización del 

área metropolitana y la mejora de la infraestructura 
regional. “Debemos conectar Sabanalarga, Libo-
rina y Olaya a través de la vía al mar”, mencionó, 
sugiriendo incluso la creación de un puente que co-
necte estas áreas, posiblemente como responsabili-

dad social empresarial de Hidroituan-
go o como iniciativa gubernamental.
Además, Restrepo expresó su visión 
de un occidente antioqueño desarrol-
lado, con un hospital regional, cen-
tros comerciales y un puerto seco. 
“Debemos soñar en grande, planificar 
con visión de conjunto y no desde el 
individualismo. Los líderes del occi-
dente deben pensar en la infraestruc-
tura necesaria para los próximos 30 
años”, afirmó.
Finalmente, Restrepo reafirmó su 
compromiso con la sostenibilidad 
ambiental y la autonomía territorial 
para la generación de energía a través 
de proyectos como Genmas, desta-
cando que muchos de estos ya están 
licenciados y son iniciativas público-
privadas. También criticó medidas 
como el “pico y placa”, calificándolas 
de obsoletas e ineficaces tanto para la 
movilidad como para la mejora del 
medio ambiente.

Desde El Occidental, resaltamos la labor de este 
joven diputado y su compromiso con el desar-
rollo sostenible y la conectividad del occidente 
antioqueño, confiando en que su visión contribuirá 
significativamente al progreso del departamento y 
muy especialmente de nuestra región.

El Diputado del occidente, Edison Restrepo, 
trabaja por las regiones del departamento

Este hito marca el inicio de una nueva etapa 
de progreso y colaboración comunitaria en 
este municipio. El Plan de Desarrollo “Jun-

tos Hacemos Más 2024-2027” es el resultado 
de un esfuerzo colectivo y una visión comparti-
da entre las autoridades locales y la comunidad.
Durante los últimos meses, se realizaron múltiples 
consultas y reuniones participativas para identi-
ficar y priorizar los proyectos más importantes 
para este cuatrienio. La participación activa de 
los ciudadanos ha sido fundamental para crear 
un plan que refleja verdaderamente las nece-
sidades y aspiraciones de todos los jeronimitas.
La próxima tarea, y quizás la más emocionante, 
es hacer realidad cada uno de los proyectos que 

la comunidad ha priorizado. Este plan abarca di-
versas áreas clave, como la mejora de infraestruc-
tura, el fortalecimiento del sector educativo, la 
promoción de actividades culturales y deportivas, 
y el impulso al desarrollo económico sostenible. 
Cada proyecto está diseñado para contribuir al 
bienestar y desarrollo integral de San Jerónimo.
El alcalde, Donaldo Vivares, expresó su entusi-
asmo y compromiso con la implementación del 
plan: “Este es un momento histórico para San 
Jerónimo. Con la aprobación de ‘Juntos Hac-
emos Más 2024-2027’, estamos dando un paso 
firme hacia un futuro más próspero y equitativo. 
Agradezco a todos los miembros del Concejo 
Municipal y a nuestra comunidad por su apoyo y 

participación activa. Ahora, nuestra tarea es trans-
formar estos proyectos en realidades palpables que 
beneficien a todos” y añadió que quiere que San 
Jerónimo, sea un modelo de innovación social.
La comunidad también ha recibido la noticia 
con alegría y optimismo. Los residentes de San 
Jerónimo ven en este plan una oportunidad para 
mejorar su calidad de vida y fortalecer el sen-
tido de pertenencia y unidad en el municipio.
El compromiso de trabajar juntos para el bi-
enestar común es más fuerte que nunca, 
y San Jerónimo está listo para demostrar 
que, juntos, pueden lograr grandes cosas.
Desde El Occidental, continuaremos informando 
sobre los avances y logros que se vayan alcanzando 

El 23 de mayo, fue un día de celebración y esperanza para el municipio de San Jerónimo, ya que el Concejo Munici-
pal aprobó con gran satisfacción el proyecto de acuerdo que otorga vida jurídica al Plan de Desarrollo “Juntos Hac-
emos Más 2024-2027”.

San Jerónimo Aprueba Nuevo Plan de Desarrollo: 
“Juntos Hacemos Más 2024-2027”

En una reciente entrevista con El Occidental, Edison Restrepo, diputado de Antioquia, destacó los logros y propues-
tas que ha impulsado desde la Asamblea Departamental en pro del desarrollo sostenible y la conectividad en la región 
del occidente y del departamento en general..
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La Corporación para el desarrollo sostenible 
de Urabá, Corpourabá, que es la entidad am-
biental que regula lo de su competencia en 

todos los municipios de Urabá, siete de occidente y 
Urrao del suroeste antioqueño; ha estado en prime-
ra página durante los últimos días con motivo de un 
presunto abuso sexual en el que habría incurrido su 
Director General, Alexis Cuesta.
El mes de noviembre de 2023 fue atípico para la 
Corporación ambiental, toda vez que estuvo en el 
ojo del huracán por las componendas y negocia-
ciones para la elección de quién sería su Director 
General durante los próximos 4 años. Finalmen-
te, después de aplazamientos y demandas, Alexis 
Cuesta terminó designado en el cargo.
Luego, el país se mostró extrañado al conocer 
que más de 40.000 millones de pesos llegarían a 
esta institución y casi 100.000 a Corantioquia, 
por cuenta de la Unidad Nacional de Gestión del 
Riesgo de Desastres, UNGRD, envuelta en varios 

escándalos de corrupción. Fue el mismo presidente 
de la República quien ordenó suspender ese giro de 
recursos y hasta la fecha se desconoce que pasará 
en este capítulo administrativo.
Pero el mes de mayo ha sido el peor momento para 
la Corporación y especialmente para su director 
quien, al parecer, el día 11 de este mes, dos días 
antes de la celebración del Día de la Madre “re-
cogió a una sobrina de 16 años para llevarla a una 
reunión familiar en Turbo” dicen las autoridades en 
su investigación, “pero se habría desviado hacia un 
hotel para abusar de ella”. Se ha establecido que 
luego de ingresar en el hotel, el investigado le pro-
porciona a la menor, que es su sobrina, una dosis de 
alcohol, ella se queda dormida y cuando despierta 
siente que ha sido abusada y se inician los proced-
imientos de restablecimiento de sus derechos.
El pasado martes 21 de mayo después de consider-
ar un acopio de pruebas en la investigación, se libró 
la orden de captura, la misma que fue legalizada 

por un juez que lo envió a un centro penitenciario.
Mientras esto ocurre el gobernador de Antioquia, 
Andrés Julián Rendón, solicitó, a través de su del-
egado en la entidad, “que Alexis Cuesta sea sepa-
rado del cargo mientras se adelantan las investiga-
ciones para determinar su responsabilidad en los 
hechos”. Lo propio había solicitado el Ministerio 
de Ambiente.
El consejo directivo el viernes 24 de mayo encarga 
como Director a Jorge David Tamayo, Exalcalde de 
San Pedro de Urabá, quien se venía desempeñando 
como subdirector administrativo y financiero de la 
entidad desde el mes de enero, mientras investigan 
al director titular Alexis Cuesta, por el presunto 
delito de abuso sexual en menor de edad, de su so-
brina de 16 años.
El OCCIDENTAL estará informando a sus lectores 
sobre los acontecimientos que le sucedan a estos 
hechos.

El proceso por abuso sexual en que está involucrado el Director titular de la entidad, Alexis Cuesta, condujo a un 
encargo en la entidad autónoma.

CAMBIO “TEMPORAL” DE MANDO EN CORPOURABÁ

Global Big Day 2024
El Global Big Day 2024, es el evento más grande de observación de aves organizado por el Laboratorio de Orni-
tología de la Universidad de Cornell, Estados Unidos, y la plataforma eBird, es esta ocasión, con el slogan ¡AVES A 
LA VISTA!
Por: Sergio A Restrepo Alzate..

Este es un ejercicio comunitario y colectivo de 
educación y entretenimiento hecho por per-
sonas que, con o sin experiencia, se unen al 

avistamiento, y ayuda a entender mejor las pobla-
ciones mundiales de las aves a través de los datos, 
mapas y publicaciones que se disponen en la plata-
forma eBird. Es una contribución con datos útiles 
para la ciencia y la conservación
El Global Big Day 2024 fue un éxito notable, ma-
nifestando la dedicación y el entusiasmo de los 
observadores de aves de todo el mundo. El 11 de 
mayo de 2024, 1,3 millones de observadores de 
aves de todo el mundo participaron en esta celebra-
ción de 24 horas organizada por el Laboratorio de 
Ornitología de Cornell. El evento de este año –el 
décimo Global Big Day anual hasta la fecha– contó 
con una participación y unos resultados impresio-
nantes, estableciendo nuevos hitos para la ciencia 
participativa.
En todo el mundo, más de 63.000 observadores 
de aves enviaron 156.000 listas, contribuyendo a 
la observación de más de 7.725 especies de aves. 
Colombia encabezó el recuento de especies, con 
la asombrosa cifra de 1.526 especies registradas, 
seguida de Perú, con 1.428 especies, y Brasil, con 
1.201. Participaron observadores de 203 países de 
todo el mundo, ¡más países que nunca observando 
aves en un solo día!
Uno de los aspectos más destacados del Global 
Big Day de este año fue el logro histórico 
conseguido: más de un millón de personas 
han compartido ya sus observaciones de 
aves en eBird. Este notable logro resalta el impacto 
de la plataforma en la observación de aves y la im-

portancia de nuestras contribuciones colectivas a la 
investigación científica.
Caso del Occidente de Antioquia.

Los departamentos colombianos que sobresalieron 
en el conteo fueron Antioquia, Meta, Valle del Cau-
ca, Putumayo y Cundinamarca, demostrando la im-
portancia de la biodiversidad y la conservación en 
estas regiones.
Colombia encabezó el recuento de especies el pa-
sado 11 de mayo, con la cifra de 1.526 especies 
registradas, de esas, Antioquia se registraron 635, 
siendo el segundo departamento con mayor canti-
dad de especies registradas en la plataforma eBird.
Para este año, el Club de aves de occidente “Alas 
y sonidos”, realizó una cobertura en los siguien-
tes sitios de interés para las observaciones de aves;  
Alto de Insor. Rubicón y el Canelo en Cañasgor-
das,  Lago Grande en Olaya; Canalón Blanco en 
Liborina: Manglar en Giraldo, Reserva y Posada 
el Doncel el Sopetrán, Cañón del rio Cauca,  Entre 
otros. 
En esta ocasión se resalta la observación de aves 
endémicas de Colombia, como el Cucarachero 
Paisa (Thryophilus sernai), la Guacharaca (Ortalis 
Columbiana), el Cacique Candela (Hypopyrrhus 
pyrohypogaster), y la Había Copetona (Habia Cris-
tata).
La Habia Copetona es inconfundible; de color rojo 
opaco con flancos más grises y notable cresta roja 
brillante. Sexos similares; los machos tienen la 
cresta más larga. Se encuentran en parejas o peque-
ñas bandadas en el sotobosque, a menudo en ma-

torrales densos o en enredaderas. A veces 
sigue bandadas de especies mixtas. Poco 
común en las estribaciones del oeste de 

Colombia. ¡Fue todo un éxito haberlas observado! 

Habia copetona (Habia Cristata) – Foto Sergio Restrepo
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Clasificados y Edictos
 

SE VENDE: Montero Mitsubit-
shi V6 3000, Mod. 2005- Tránsito 
de Envigado, Soat y Tecno hasta 
noviembre, al día, 191 mil kms, 
a nombre de comprador. Info al 

3136845786

SE VENDE: Apartamento Sector 
La frontera, 158 metros internos, 
42 externos, 2 parqueaderos, 2 cu-
arto útil, Unida recintos de la ava-

dia. Info al 3136845786

SE VENDE: Apartamento en sec-
tor Estadio Medellín, 160 metros 
cuadrados,  tres baños, alcoba de 
servicio con baño, duplex con uni-
dad de parqueadero, negociables  

460 millones Info al 3136845786

SE VENDE: Apartamento en 
Santafe de Antioquía,El llano de 
Bolivar. Urbanización Mirador 
del Cauca, Área 56 mts2  primer 
piso , 3 alcobas,2 baños , salacom-
edor, cocina semi integral. Info al 

3136845786

SE VENDE: Ford eco sport 4x4 
Modelo 2015 Mecánica Soat tecno 
mecanica agosto 10800km Info al 

3136845786

SE VENDE: N-max 2024 única 
dueña, tránsito de Frontino Info al 

3136845786
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Secretos del Occidente
REACCIONES A LOS SECRETOS: Muchos 
de nuestros lectores, a quienes agradecemos que lo 
hagan y que nos envíen comentarios, escribieron 
y llamaron después de las publicaciones de la sec-
ción de secretos del mes de mayo. 
Varios comentarios: “Excelente 
lo de Abriaquí y el compromiso 
de los alcaldes”; “Estos secretos 
estuvieron muy suaves, no hubo 
secretos picantes”; “¿Por qué no 
cuentan quien es ese funcionario 
que no trabaja y que ni siquiera es 
capaz doe ir a una reunión? hace 
quedar muy mal al gobierno de-
partamental”
 
MÁS COMENTARIOS: “En 
Santa Fe de Antioquia estamos 
felices con el nuevo alcalde, fue 
un cambio del infierno al cielo”; 
“Gracias por resaltar la buena la-
bor de los buenos alcaldes, pero 
digan el nombre de los exalcal-
des que fueron perversos”; “Los 
secretos es lo primero que leo 
porque hablan de los pueblos del 
occidente”; “Ustedes son muy 
chismosos, pero saquen estos se-
cretos más seguido”.
 
PREOCUPANTE REACCIÓN: 
En la pasada edición hablamos de 
un gobernante impopular que en 
solo cuatro meses de gobierno ya 
estaba en la picota pública. Desde 
los Secretos aseguramos que no creía-
mos en eso. Pero ahora sí estamos más 
preocupados aún, de los que llamaron 
y escribieron preguntando quién era, 
muchos nos aseguraron que era este o 
aquel. Estamos hablando que en cuatro 
municipios más sienten lo mismo. Ojo 
alcaldes que esto apenas comienza. 
Los Secretos se reservan los nom-
bres por respeto a nuestras fuentes 
y a los mismos alcaldes.
 
QUEJAS POR LOS MUNICI-
PIOS: Nos llegan quejas de diri-
gentes del Centro Democrático que 
estuvieron acompañando a elegir al 
Gobernador y dicen que no los han 
tenido en cuenta en nada, ni siquie-
ra para ayudarles con un celador o 
aseadora en esos puestos en los co-
legios. Dice un militante que: “llevo 
haciendo uribismo más de 20 años y  
ni a eso tengo derecho ahora que ga-
namos,  con razón el partido se está 
acabando, cuando perdemos segui-
mos firmes y cuando ganamos nos 
dan la espalda”. Duro comentario.
 
MÁS SOBRE ESTAS QUEJAS: 
Nos escribieron de un cercano mu-
nicipio del occidente: “No entende-
mos como un exalcalde que estuvo 
jugando a ambos bandos entre apo-
yar a Andrés Julián pero también a 
Luis Pérez, hoy está en la goberna-
ción”. Sin comentarios.
 
SE CALIENTAN LOS ÁNIMOS: De otro 
lado del Occidente nos mandan un audio de 
un alto funcionario de la gobernación que 
le dice a los dirigentes de ese municipio 
que allá no tienen nada de votos, que por 
lo tanto no esperen nada, lo que interpretan 
como una respuesta ofensiva, pues siempre 
sacaron votos en octubre. A lo que nos dijeron: “se 
le olvida a este irrespetuoso y soplado funcionario 
que una elección se pierde por un voto, esperamos 
que en las próximas elecciones no nos busquen ya 
que ahora nos están dando la espalda”

ESTO NOS DIJERON: A propósito del deso-
bligante audio:“El hombre después de que llegó 

a ese cargo se le olvidó lo que más aplica Uribe, 
la humildad. Lo que más ha mantenido a Uribe 
en popularidad es la humildad. Eso se le olvidó a 
muchos que dicen ser mas uribistas que Uribe”

 
OTRO OCCIDENTAL EN EL GOBIERNO 
DEPARTAMENTAL: Félix Giraldo, el excandi-
dato a la Alcaldía de Santa Fe de Antioquia está en 
la FLA en un estratégico cargo. Dicen que como 
siempre fue en los cargos que desempeñó, allí es 
igualmente diligente y atento con quienes lo han 
necesitado para gestiones. Muchos éxitos.

 
SAN JERÓNIMO: La alcaldía de este municipio 
en cabeza de su activo alcalde, Donaldo Vivares 
ha retomado una dinámica muy interesante en la 

región del occidente. Turismo, 
obras y muchos proyectos co-
mienzan a posicionar a su muni-
cipio y a su mandatario como uno 
de esos buenos gobernantes, con 
experiencia y capacidad.
 
CONCEJALES DE SANTA 
FE DE ANTIOQUIA: Muchos 
comentarios nos hacen sobre el 
viaje de los concejales a México. 
Esta sección fija su posición: res-
petable que los concejales vayan 
a capacitarse, conocer también 
es aprender; respetable también a 
quien decida  no ir a estos eventos. 
Triste debate el que arman porque 
salieron del país, muchos conceja-
les van a San Andrés que es más 
caro. Ojalá todos los servidores 
pudieran conocer los cinco con-
tinentes para que supieran que el 
mundo no empieza en el Amazo-
nas y se acaba en la Guajira.
 
ALCALDE DE SANTA FE: To-
dos los días escuchamos mejores 
comentarios del inicio de la nueva  
administración en cabeza de Ya-
mid Carvajal. Un ciudadano que 
manifiesta pertenecer al Centro 

Democrático de este municipio nos expre-
só “Este alcalde ha hecho más en 5 meses 
que el anterior en 4 años y le cambió la 
cara al servicio en la alcaldía”. Y nos en-
tregó la evaluación del plan de desarrollo 
2020-2023. Resultado BAJO, el más malo 
que se da a los municipios. 
 

GERENTE PARA LA TERCERA 
EDAD: El exalcalde de Sopetrán, 
Diego Villa genera muy buenos co-
mentarios por la forma como viene 
atendiendo a todos quienes lo bus-
can en su despacho. Esta sección se 
enteró que los alcaldes y exalcaldes 
se sienten muy bien atendidos por 
un funcionario de puertas abiertas 
para cualquiera que lo requiera, ne-
cesite o busque en su despacho. 
 
PARA REFLEXIONAR: AL-
CALDES QUE SE AISLAN: Al-
gunos lectores siguen sin entender 
porque motivo los alcaldes tan re-
cién posesionados se alejan de sus 
amigos y ni el teléfono les respon-
den. Raro, por decir lo menos, que 
crean que no respondiendo se hacen 
más importantes. Al contrario, la hu-
mildad los hace más grandes.
 
PARA REFLEXIONAR 2: EXAL-
CALDE CON SUS MENTIRAS: 
Nos contó una fuente seria y nos 
mostró foto y conversación en su ce-

lular, que desde un municipio del nordeste 
donde estaba este exalcalde del periodo an-
terior y que allí decía que había construido 
60 viviendas para la comunidad durante su 
alcaldía. Esta fuente nos aseguró que este 
personaje no había hecho ni una sola en los 
4 años. La reflexión es que primero cae un 
mentiroso que en cojo, así diga sus mentiras 
en otro territorio.

 
NOTA DE CIERRE: PLANES DE DESARRO-
LLO: Ya se  acabó el 5 mes de gobierno de los 
nuevos mandatarios regionales y ya están aproba-
dos los planes de desarrollo. Así que Alcaldes y go-
bernadores a trabajar y a cumplir sus programas de 
gobierno y los compromisos que hicieron con las 
comunidades. Y hasta la próxima

La  temprana despedida del hijo del suroeste Carlos Castañeda a 
quien varias generaciones lo recuerdan  personalizando a Juan 
Valdez, llevó al Gobernador de Antioquia, Andrés Julián Rendón 
Cardona, a rendirle un merecido homenaje a este universal perso-
naje; homenaje que también es para todos los cafeteros de Antio-
quia y de Colombia. Muy bien por este bonito reconocimiento.

Resaltamos la tarea que viene desarrollando el exalcalde de 
Sopetrán Diego Villa,  en el cargo de Gerente para personas de 
la tercera edad; solo buenos comentarios se escuchan por los 
pasillos y por las administraciones municipales del departamen-
to, dónde dicen que la vocación de este odontólogo de profesión 
por la atención a todos quienes lo requieren se nota en su buen 
trato y amabilidad.
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